

**NOTICIA**

Las protestas contra la reelección del presidente Evo Morales hacían una pausa este sábado en Bolivia, cuando miles de personas acudieron a los cementerios a honrar a sus muertos, mientras crecía la incertidumbre sobre la auditoría de la OEA a los cuestionados comicios del 20 de octubre.

"Vamos a ser respetuosos del informe de la OEA", declaró Morales en un acto en la región central de Cochabamba el sábado, al día siguiente de que renunciara el jefe de la misión del organismo, el mexicano Arturo Espinosa, para favorecer la "imparcialidad", tras admitir que había publicado artículos críticos sobre el mandatario izquierdista boliviano.

"He decidido retirarme de la auditoría para no comprometer

La oposición boliviana rechaza la auditoría de la OEA, pues cree que se trata de una maniobra distraccionista para mantener a Evo Morales en el poder, durante cinco años más.

su imparcialidad. Debí informar a la OEA sobre manifestaciones (declaraciones) públicas previas acerca del proceso electoral de Bolivia", tuiteó Espinosa, quien había lanzado el proceso de verificación de la OEA junto al canciller boliviano, Diego Pary, el jueves.

La renuncia del experto electoral mexicano fue un revés para el proceso de verificación del cuestionado escrutinio oficial, que dio un nuevo mandato de 5 años a Morales, quien ha insistido en llamar a sus seguidores a "defender la democracia y los resultados".

La situación estaba más tranquila en Bolivia este sábado que en las jornadas anteriores, aunque persistían la tensión, los paros cívicos y los bloqueos de calles en varias ciudades.

Los bolivianos acudieron masivamente a los cementerios a honrar a sus muertos, en la festividad católica del Día de los Difuntos, mientras la fiscalía anunciaba el arresto de seis sospechosos de los homicidios de dos manifestantes

opositores en el poblado de Montero, en la región oriental de Santa Cruz, el pasado miércoles.

Los funerales de ambas víctimas se realizaron el viernes, mientras en varias ciudades, incluida La Paz, manifestantes opositores hicieron vigilia con velas en plazas en memoria de ellos.

**'MANIOBRA DISTRACCIONISTA'**

La oposición boliviana rechaza la auditoría de la OEA, pues cree que se trata de "una maniobra distraccionista para mantener a Morales en el poder".

El informe de la misión de la OEA debe estar listo en dos semanas y el apoyo de Morales a esta auditoría sería una señal de que piensa que le será favorable para sellar un cuarto mandato hasta 2025.

Los movimientos oposi-

**47,08%**

fue el cómputo final para Evo Morales, según el Tribunal Supremo Electoral.

tores han ido radicalizando su discurso y ya no quieren la auditoría ni un balotaje entre Morales y el segundo candidato más votado, el expresidente

centrista Carlos Mesa. Ahora piden la anulación de la votación y la convocatoria a nuevas elecciones generales (presidenciales y legislativas).

En medio de la controversia sobre la auditoría, el Tribunal Supremo Electoral (TSE) boliviano anunció el viernes pasado el cómputo final de los comicios, ratificando la reelección de Morales, con el 47,08% de los votos, seguido por Mesa, con 36,51%.

De acuerdo a la ley, por la diferencia de más de 10 puntos sobre Mesa, el presidente ganó un cuarto mandato hasta 2025.

Mesa criticó el cómputo final del TSE, afirmando que "demuestra" que Morales consolidó

un "fraude" y "una agresión a la buena fe de la comunidad internacional".

Los choques entre opositores y policías han dejado 191 detenidos y 60 policías contusos, uno de ellos en estado de coma, según el jefe policial Julio Cordero.

Si bien en las protestas vienen participando todos los grupos de la oposición, algunos movimientos ahora tampoco apoyan a Mesa, quien inicialmente reclamaba un balotaje con Morales, en el poder desde 2006.

En multitudinarias asambleas populares efectuadas en La Paz y Santa Cruz, los opositores acordaron el jueves seguir adelante con las protestas en las calles, una señal de radicalización.

La asamblea o "cabildo" de La Paz fue más lejos todavía, al proclamar "¡Ni Mesa, ni Evo Morales!", un signo de independencia política y de que los activistas pacifistas quieren nuevas elecciones sin ninguno de los dos candidatos que acaparraron los votos el 20 de octubre.



EN BOLIVIA la situación estaba más tranquila el sábado pasado que en las jornadas anteriores, aunque persistían la tensión, los paros cívicos y los bloqueos de calles en varias ciudades.

# CRECE INCERTIDUMBRE EN BOLIVIA POR AUDITORÍA DE LA OEA



LA PESCA ESTÁ PARALIZADA incluso en lugares donde hasta ahora no se ha detectado petróleo, como en Recife, debido a versiones sobre la contaminación de las aguas.

## Drama de pescadores afectados por el petróleo

Con el fango hasta las rodillas, Valeria de Alcántara intenta cortar con una hacha las extremidades retorcidas de un manglar impregnadas de petróleo: asegura que es la única forma de salvar este ecosistema de la costa de Brasil, del que dependen numerosas familias que viven de la pesca, como la suya.

"Si corto esta parte contaminada, en cuatro o cinco meses la rama se recupera porque el manglar avanza, tiene vida", afirma, mostrando un gajo bañado en su extremo inferior por una brillante capa de crudo.

Desde el 30 de agosto, cientos de playas ubicadas a lo largo de más de 2.200 km del

exuberante litoral brasileño han recibido enormes manchas viscosas de crudo, que llegan con la marea y se depositan en la arena, en piedras y arrecifes.

El 21 de octubre fue el turno del municipio de Cabo Santo Agostinho, 30 km al sur de Recife, la capital de Pernambuco: el petróleo subió incluso por el río Massangana hasta el manglar, un tipo de bioma tropical que se encuentra en la desembocadura de los ríos, donde se mezclan el agua dulce y la salada.

Al igual que los arrecifes de coral, los manglares son sistemas ecológicos muy frágiles, donde se reproducen y dan sus primeros pasos numerosas especies de mariscos y peces.

Unos diez días des-

pués de la marea negra, Valeria sigue angustiada, porque muchas raíces y partes del sedimento orgánico donde se alimentan los cangrejos permanecen contaminadas.

En sus 37 años de vida, nunca vio algo así.

Su rutina "cambió radicalmente". Tuvo que sustituir la pesca -de la cual se alimentan y obtienen el sustento su marido y sus hijas- por la limpieza del ambiente, junto a otros pescadores y vecinos. El apoyo brindado por las autoridades no es suficiente para la dimensión del desastre, asegura.

"Quien protege el medio ambiente y el manglar somos los pescadores", reivindica.

## OPOSICIÓN CHILENA INSISTE EN REFORMAR LA CONSTITUCIÓN PARA SUPERAR LA CRISIS

Santiago. (AFP). Un plebiscito que impulse una nueva Constitución, que reemplace a la que fue heredada por la dictadura de Augusto Pinochet (1973-90), es "fundamental" e indispensable para superar la crisis social que sacude a Chile, señalaron ayer tres partidos de izquierda opositora al gobierno de Sebastián Piñera.

Los líderes coincidieron que es "insuficiente" la agenda social presentada por el gobierno días atrás, en un intento por desactivar las protestas que se han mantenido firmes a 16 días de su inicio.

"La agenda social del gobierno es insuficiente tenemos que ir a lo fundamental, la primera contrapropuesta que tenemos que nos parece absolutamente clave para todo lo demás, es un plebiscito para una nueva Constitución", dijo Heraldo Muñoz, presidente del Partido por la Democracia (PPD).

Muñoz, quien fuera canciller en la

segunda presidencia de la socialista Michelle Bachelet (2014-2018), afirmó que "la Constitución actual es un obstáculo" para avanzar hacia una sociedad más justa.

El presidente del Partido Socialista y exvocero de Bachelet, Álvaro Elizalde, afirmó que la oposición se va "a jugar entero por un plebiscito". "La gente se está expresando en las calles para expresar su malestar por lo que corresponde que se pronuncie democráticamente", señaló el político.

Aprobada en 1980, en un cuestionado plebiscito, la Constitución fue un traje a la medida para que el régimen de Pinochet y los sectores conservadores pudieran mantener su poder, incluso más allá del fin de la dictadura en 1990.

Además del cambio constitucional, los tres partidos proponen que se fijen precios de medicamentos, se realicen aumentos significativos a las pensiones menos favorecidas.



**Universidad Francisco de Paula Santander**  
Venezuela



**UTADEO**  
UNIVERSIDAD DE BOGOTÁ JOSÉ MARÍA TAGLE LÓPEZ

---

**Programas de Posgrado**

**Especialización en Gestión de la Seguridad y Salud en el Trabajo**

SNIES 104226. Registro Calificado: Resolución 1503 de 06/02/2015 vigente por 7 años. Duración: 2 semestres. Cúcuta, Norte de Santander. Presencial.

Mayor información  
Facultad Ciencias de la Salud  
Oficina Posgrados en Salud - Bloque C - Of. 201  
Av. Gran Colombia No. 12E - 96, Barrio Colsag  
Universidad Francisco de Paula Santander

Inscripciones abiertas 2020-1

**Especialización en Gerencia y Auditoría de la Ciudad en Salud**

SNIES 107254. Registro Calificado: Resolución 15183 de 29/10/2013 vigente por 7 años. Duración: 2 semestres. Cúcuta, Norte de Santander. Presencial.

PBX: 57 76 655 Ext. 343  
C: 318 488 9823  
posgrados.cucuta@utadeo.edu.co  
www.utadeo.edu.co